
坚持发展是硬道理，决不
能有丝毫动摇

河北省滦平县张百湾镇周台子村，在 1987
年时人均收入不足 400 元，靠着发展集体经
济，现在已是人均收入过万元的富裕村了。“归
根结底发展是硬道理，只有经济发展了才能为
百姓办实事。”村党委书记范振喜代表说，他们
下一步的目标是大力发展现代农业，早日实现
共同致富。

和范振喜一样，许多参加党代会的代表
深切感受到，党的十六大以来的 10 年，我国之
所以能够取得经济社会平稳较快发展的好成
绩，关键在于科学发展。

天津滨海新区党委副书记、塘沽工委书
记吕福春代表回忆起，2005 年 10 月召开的党
的十六届五中全会，作出加快天津滨海新区
开发开放的重大决策，滨海新区自此成为区
域开发开放的前沿，驶入发展的快车道。“我
们要加快发展、科学发展，争当深入贯彻落实
科学发展观的排头兵。”吕福春说。

坚持发展是硬道理的本
质，就是坚持科学发展

河北张家口市委书记王晓东代表说，“作
为欠发达地区，我们要把绿色转型作为科学发
展的基本路径，努力走出一条发展方式好、产
业结构优、环境代价小的绿色崛起之路。”

王晓东说，张家口市努力做好一道“绿色
加减法”：“加法”是加大力度推进生态建设，增
大环境容量，增强环境承载能力；“减法”是坚
定不移地推进节能减排，实现减量化发展，绝
不以掠夺式开发换一时发展。要实现经济发
展由过度依赖资源能源消耗向科技引领、创新
驱动转变。

“无论国家、地区还是一个企业，都必须
树立绿色发展的理念。”冀中能源集团党委
书记、董事长王社平代表说，十八大报告提出
把生态文明建设放在突出地位，融入经济建
设、政治建设、文化建设、社会建设各方面和
全过程，具有很强针对性。一个企业要实现
真正意义上的发展，必须要实现经济效益、
生态效益和社会效益的统一。”王社平说。

推进科学发展，关键要加快
转变经济发展方式

天 津 市 和 平 区 是 天 津 市 中 心 城 区 ， 面
积仅有 10 多平方公里。“我们用约占天津
的 1/1200 的面积，创造出了占全市 1/19 的
经济总量。”区委书记李金亮代表说。如何
突破区域中心狭小的局限，实现可持续发
展，是和平区多年来一直努力解决的瓶颈
问题。

“我们的做法是，充分发挥科学规划的先
导作用，发挥高端产业引领作用，调结构、
扩总量，促进行业领军企业快速集聚。”李金
亮说，目前和平区服务业产值占 GDP 总量达

到 90%，其中现代服务业占 60%以上。
“ 我 们 实 现 了 从 ‘ 砍 树 人 ’ 到 ‘ 种 树

人’、‘护林人’的转变，实现了从‘独木支
撑’到多业并举的转变，实现了从采伐生产
点到生态小城镇的转变。”黑龙江省森工总局
党委书记高金芳代表说，实施“天保工程”
10 年来，作为全国最大的国有重点林区，龙
江森工林区产生的生态效益和经济效益是工
程同期投入的 15 倍，为黑龙江建设“国家大
粮仓”提供了生态保障，也有力维护了全国
乃至东北亚地区的生态安全。

代 表 们 的 讨 论 还 在 继 续 ， 观 点 愈 发 明
晰。加快形成新的经济发展方式，把推动发
展的立足点转到提高质量和效益上来，科学
发展的探索正在展现出壮丽的图景。

““我来发个言我来发个言！”！”1111 月月 99 日上午日上午，，人民大人民大
会堂河南厅内会堂河南厅内，，河南团的代表们争相发言河南团的代表们争相发言，，
这边话音刚落这边话音刚落，，那边就站起身来那边就站起身来，，有时同时有时同时
有两三位代表站起来要发言有两三位代表站起来要发言，，现场气氛非常现场气氛非常
热烈热烈。。从从 99 点开始点开始，，两个多小时的讨论中两个多小时的讨论中，，
1111位代表发言位代表发言，，4040 多家国内外媒体记者赶来多家国内外媒体记者赶来
采访采访。。

““十八大报告把推动城乡发展一体化作为十八大报告把推动城乡发展一体化作为
加快转变经济发展方式的五大重点之一加快转变经济发展方式的五大重点之一，，有有

重大的现实意义和历史意义重大的现实意义和历史意义。”。”河南省委常河南省委常
委委、、郑州市委书记吴天君代表说郑州市委书记吴天君代表说，“，“我们国家我们国家
现代化进程中存在不平衡不协调的问题现代化进程中存在不平衡不协调的问题，，其其
中最突出的是农村问题中最突出的是农村问题，，而影响农村内生动而影响农村内生动
力的核心问题在于城乡二元体制问题力的核心问题在于城乡二元体制问题。。河南河南
省提出走省提出走‘‘三化三化’’协调发展之路协调发展之路，，着眼于发着眼于发
挥中心城市的辐射带动作用挥中心城市的辐射带动作用、、县域城镇的承县域城镇的承
接承载作用接承载作用、、新型农村社区的战略基点作新型农村社区的战略基点作
用用。。做强中心城市做强中心城市，，解决解决‘‘谁去带谁去带’’的问的问

题题；；发挥县域城镇的承接承载作用发挥县域城镇的承接承载作用，，解决城解决城
乡要素的平等交换问题乡要素的平等交换问题，，谋划产业集聚区承谋划产业集聚区承
接产业转移接产业转移；；发挥新型农村社区的战略基点发挥新型农村社区的战略基点
作用作用，，解决公共资源均衡配置的问题解决公共资源均衡配置的问题。。这三这三
个作用的关键是新型城镇化个作用的关键是新型城镇化，，最终形成合理最终形成合理
的城镇体系的城镇体系、、产业布局产业布局、、人口分布人口分布、、就业结就业结
构构，，从而破解城乡二元结构和城市内部二元从而破解城乡二元结构和城市内部二元
结构结构。”。”

河南省发展改革委主任张维宁代表感慨河南省发展改革委主任张维宁代表感慨

地说地说，，报告体现了群众的共同心声报告体现了群众的共同心声，，尤其是尤其是
提出努力建设美丽中国提出努力建设美丽中国，，实现中华民族永续实现中华民族永续
发展发展，，顺应了全国人民的新期待顺应了全国人民的新期待。。

河南省委书记卢展工代表在讨论结束时河南省委书记卢展工代表在讨论结束时
说说，，在党中央的正确领导下在党中央的正确领导下，，河南发展正在河南发展正在
进入一个新的历史阶段进入一个新的历史阶段。。河南河南““外在平静外在平静，，
内在信念坚定内在信念坚定”，”，就是坚持走中国特色社会主就是坚持走中国特色社会主
义道路义道路，，坚持贯彻落实科学发展观坚持贯彻落实科学发展观，，结合河结合河
南实际南实际，，按照中央要求以科学发展观为统按照中央要求以科学发展观为统
领领，，坚定不移地使坚定不移地使 11 亿人口大省的发展走向亿人口大省的发展走向
更加美好的未来更加美好的未来；“；“外在平常外在平常，，内在凝心聚内在凝心聚
力力”，”，广大干部群众聚精会神搞建设广大干部群众聚精会神搞建设、、一心一一心一
意谋发展意谋发展；“；“外在平和外在平和，，内在能拼会赢内在能拼会赢”，”，党党
的十八大的召开必将为河南的发展拓展新的的十八大的召开必将为河南的发展拓展新的
境界带来新的飞跃境界带来新的飞跃，，也必将赋予河南各级党也必将赋予河南各级党
组织和河南人民更重的历史责任组织和河南人民更重的历史责任。。河南一定河南一定
要按照十八大精神的要求要按照十八大精神的要求，，认真谋划认真谋划，，能拼能拼
会赢会赢，，加快发展加快发展。。

河南代表团开放日上，代表们争先恐后发言——

共 绘 全 面 小 康 蓝 图
本报记者 王 晋

8 日下午，刚刚两点半，宁夏团的
代表们已经全部就座。宁夏回族自治区
党委书记张毅代表宣布，原定于 3 点开
始的讨论会提前举行。

自治区党委副书记崔波代表首先发
言 ， 随 后 多 位 代 表 争 先 恐 后 发 言 ， 会
场气氛热烈。

崔波代表表示，党的十八大是在我
国进入全面 建 成 小 康 社 会 决 定 性 阶 段
召 开 的 一 次 十 分 重 要 的 大 会 ， 也 是 一
次 承 前 启 后 、 继 往 开 来 的 大 会 。 十八
大 报 告 提 出 了 全 面 建 成 小 康 社 会 和 全
面 深 化 改 革 开 放 的 目 标 ， 描 绘 出 全 面
建成小康社会和实现社会主义现代化的
新 蓝 图 。“ 这 让 我 们 代 表 们 精 神 振 奋 ，
我 们 同 时 也 感 到 肩 上 的 责 任 更 重 了 。”
崔波说。

自 治 区 人 民 政 府 主 席 王 正 伟 代 表
说：“把科学发展观确立为全党必须长
期坚持的指导思想，体现了十八大报告
总揽全局的指导性特点。”他认为，当
前尽管我国经济社会实现了快速发展，
但 在 发 展 中 还 存 在 很 多 问 题 ， 城 乡 差
距、收入差距、区域差距等各种问题都
考验着我们党的执政能力，科学发展观
为我们做好以后的工 作 进 一 步 指 明 了
方向。

自治区党委常委、银川市委书记徐
广 国 代 表 表 示 ， 按 照 科 学 发 展 观 的 要
求，全面建成小康社会的短板在西部地
区。十八大报告中提出要优先推进西部大
开发，这让西部人民非常振奋部人民非常振奋。。徐广国徐广国
说说，，西部发展也要在国际化西部发展也要在国际化、、大开放的背大开放的背
景下全景下全面提升面提升，，这样这样西部地区才能把战略西部地区才能把战略
机遇期转化为黄金发展期机遇期转化为黄金发展期，，和全国人民和全国人民
一道全面建成小康社会一道全面建成小康社会。。

宁 夏 林 业 研 究 所 股 份 有 限 公 司 董宁 夏 林 业 研 究 所 股 份 有 限 公 司 董
事 长 李 健 代 表 说事 长 李 健 代 表 说 ，， 听 报 告 的 全 过 程 中听 报 告 的 全 过 程 中
都 激 动 万 分都 激 动 万 分 。。 她表示她表示，，作为一个林业作为一个林业
科技工作者科技工作者，，将进一步贯彻和落实好科将进一步贯彻和落实好科
学发展观学发展观，，把全部的精力投入到生态建把全部的精力投入到生态建
设工作中去设工作中去，，担负起担负起““建设美丽中国建设美丽中国””
的重任的重任。。

在十八大新闻中心的公告中，一份长长的

《关于十八大期间代表团讨论向中外记者开放

的通知》 被上会记者反复点击。这份通知上，

34 个代表团对记者开放的时间、地点写得明

明白白，记者可以全程旁听代表讨论报告的情

况，会后还可以自由提问。

不必提前报名登记，可以串场听会，可以

摄影录音。因为开放，中外记者得以全面感受

代表团的风貌，聆听代表们的观点声音，了解

代表们对经济社会发展的看法。

党的十六大召开期间，有 15 个代表团向

媒体开放。本届党代会 38 个代表团中，有 34

个代表团向中外媒体开放。媒体开放日中，中

外记者感受到十八大的开放透明，感受到中国

经济社会取得的巨大成就，感受到党代表们平

等坦诚的交流态度。

开放源于自信。十年来，中国故事被全球

关注，中国机遇为全球共享。沿着中国特色社

会主义道路前进，中国取得了举世瞩目的成

就，发生了翻天覆地的变化。

开放源于智慧。从席卷全球的国际金融危机，

到特大地震、特大泥石流等严重自然灾害，从北京

奥运会、残奥会到上海世博会，以胡锦涛同志为

总书记的党中央科学决策、沉着应对，团结带领

全国人民众志成城，迎难而上，办成了一系列大

事，办好了一系列喜事，办妥了一系列难事。

开放源于成熟。中国共产党人坚定不移高

举中国特色社会主义伟大旗帜，深入贯彻落实

科学发展观，始终牢记宗旨，服务人民，治国

理政更加成熟。

一个充满自信的伟大政党生机勃勃，一

个不断开放的中国正在民族复兴道路上阔步

前进。

在十八大代表团分组讨论中，代表们认真讨论党的十八大报告，描绘着科学发展新图景——

科 学 发 展 的 生 动 答 卷
本报记者 齐 平

本报北京本报北京 1111 月月 99 日讯日讯 中国经济网记者中国经济网记者
冯兴科冯兴科报道报道：：党的十八大代表党的十八大代表、、国务院国资国务院国资
委主任王勇今天在回答中国经济网记者提问委主任王勇今天在回答中国经济网记者提问
时表示时表示，，应该从三个方面来重新审视国有企应该从三个方面来重新审视国有企
业效益问题业效益问题，，不能简单地将其与其他所有制不能简单地将其与其他所有制
企业进行类比企业进行类比。。

首先首先，，多年来多年来，，国有企业是从计划经济国有企业是从计划经济

时代不断深化改革发展走过来的时代不断深化改革发展走过来的。。由于历史由于历史
原因原因，，国有企业既要追求企业利润和效益国有企业既要追求企业利润和效益，，
又要承担更多社会责任又要承担更多社会责任。。随着市场化改革的随着市场化改革的
不断深入不断深入，，国有企业面临着国有企业面临着政企政企、、政资分开政资分开
的挑战的挑战，，企业办社会企业办社会的现象正在改变的现象正在改变，，所所
以以对国有企业的效益和成本构成要进行综对国有企业的效益和成本构成要进行综
合考虑合考虑，，一个是经济效益一个是经济效益，，一个是社会效一个是社会效

益益。。国有企业的整体效益国有企业的整体效益 （（包括社会效益包括社会效益
和经济效益和经济效益）） 与其他所有制企业相比并不与其他所有制企业相比并不
低低，，甚至在某些方面还超过了其他所有制甚至在某些方面还超过了其他所有制
企业企业。。

其次其次，，国有企业尤其中央企业主要集中国有企业尤其中央企业主要集中
于涉及国家经济命脉的行业于涉及国家经济命脉的行业。。中央企业和国中央企业和国
有大企业在投资和发展中有大企业在投资和发展中，，既要关注短期的既要关注短期的

效益又要关注中长期的发展效益又要关注中长期的发展。。比如比如，，大家都大家都
很关注的能源很关注的能源、、电力等行业电力等行业，，投资回报期动投资回报期动
辄辄 33 年以上年以上，，必然影响企业的当期效益必然影响企业的当期效益。。但但
从长远来看从长远来看，，这种投资不仅关乎国家经济安这种投资不仅关乎国家经济安
全全，，更对产业未来构成长远影响更对产业未来构成长远影响，，所以谈国所以谈国
有 企 业 的 效 率 和 国 有 企 业 效 益 不 能 只 看有 企 业 的 效 率 和 国 有 企 业 效 益 不 能 只 看
眼前眼前。。

第三第三，，国有企业改革要国有企业改革要不断深化不断深化。。目目
前前，，部分国部分国有 企 业 的 确 存 在 着 粗 放 式 管 理有 企 业 的 确 存 在 着 粗 放 式 管 理
等 问 题等 问 题 ，，亟 待 通 过 深 化 改 革 等 方 式 解 决亟 待 通 过 深 化 改 革 等 方 式 解 决 。。
国有企业需要认识到国有企业需要认识到，，改革的方向是市场改革的方向是市场
化化。。在这一点上在这一点上，，国有企业要向跨国公司国有企业要向跨国公司
学习学习，，向私营企业学习向私营企业学习，，通过建立更通过建立更好的市好的市
场机制场机制，，转变国有企业发展方式转变国有企业发展方式，，使国有企使国有企
业能在国际竞争中轻装前进业能在国际竞争中轻装前进，，创造更多效益创造更多效益
和利润和利润。。

中央企业系统代表团开放日上，国务院国资委主任王勇代表——

从三个方面看国企效益

开 放 日 彰 显 自 信
王 晋

宁 夏 代 表 团 代 表

热议科学发展观——

肩上责任更重了
本报记者 薛志伟

11 月 9 日，福建省代表团分组讨论

向媒体开放。新华社记者 陈建力摄

11 月 9 日，上海

代表团分组讨论向媒

体开放。

本报记者
李景录摄


